ESPOIR

JOURNAL DES COMPAGNONS MISSIONNAIRES CELTIQUES

Run MENO Les Sept Saints 22420 PLOUARET Mensuel N° 24 Novembre 1978 4ème année prix :2,00 F

Chers amis lecteurs,

Le nombre des abonnés s'est encore accru au seuil de cette quatrième année de parution. Nous remercions bien sincèrement ceux qui nous ont témoigné tant de fidélité à l'égard du journal et à l'égard de nos missions. Merci à tous ceux qui furent notre providence et qui continuent à nous soutenir. Merci à tous nos abonnés de nous avoir épargné le souci de réclamer de l'argent pour continuer. Merci pour cette générosité qui perdure dans ces temps pourtant difficiles. Grâce à vous tous, nous avons pu tirer le N° 20 à 9.000 exemplaires, et le N° 23 à 2.000! Le tirage allant croissant, nous pouvons grâce à vous, maintenir l'abonnement annuel à 20 Frs, malgré la hausse des prix.

Bien que le Journal Espoir soit diffusé dans les quatre coins du monde; bien que la majorité de nos lecteurs ne soient pas bretons; bien que notre société missionnaire poursuive une action évangélique s'adressant à tous, sans discrimination, nous ne pouvons nous permettre d'ignorer que son siège est en Bretagne; nous ne pouvons nous permettre de passer auprès de notre devoir à l'égard de cette patrie. Mais surtout nous ne pouvons pas rester insensibles à l'injustice et à l'hypocrisie qui font actuellement à certains fils de Bretagne un sort des plus malheureux. C'est pourquoi le comité

de rédaction d'Espoir a demandé à notre Frère Herri, évêque-missionnaire, d'intervenir en tant que tel, dans l'actuel malheur. Que nos lecteurs ouvrent leur coeur ! C'est un cri qui monte vers Dieu depuis cet endroit de la planète. Si nous nous taisons, les pierres elles-mêmes crieront.

- ESPOIR -

Aidez Skoazell Vreizh

SKOAZELL VREIZH (secours Breton) est SKOAZELL VREIZH (secours Breton) est une organisation humanitaire qui a pour but de venir en aide aux familles des détenus bretons. De nombreux Bretons sont actuellement incarcérés, parmi lesquels plusieurs pères de familles, ce qui crée des situations souvent dramatiques. Sans approuver d'aucune façon les mobiles des actes qui ont conduit ces Bretons en prison, SKOAZELL VREIZH aide aux familles les plus des puer sessurant des versements. démunies en leur assurant des versements réguliers. Les ressources de SKOAZELL

"La Bretagne Réelle/Keltia" Tribune Libre bretonne J. QUATREBŒUFS -22230 MERDRIGNAC

"GWENN-HA-DU" Informations bretonnes S. GOGLIN - B.P. 48 PARAME - 35400 St-MALO VREIZH proviennent exclusivement des dons volontaires qu'elle reçoit.

dons volontaires qu'elle reçoit.

Le principal animateur de cette organisation est Pierre ROY, un militant unanimement respecté, connu pour son action depuis plus de trente ans et les responsabilités importantes qu'il a exercées dans le mouvement breton. Il accuse réception de tous les dons qui lui parviennent. Les ressources de l'Association sont actuellement insuffisantes et SKOAZELL VREIZH a dû réduire malheureusement ses versements aux familles éprouvées. Il faut donc que chacun fasse un effort pour lui donner les moyens nécessaires. (Pietre ROY, 29, rue Joseph Turmel, RENNES, Tél. 199) 36.43.54.



Directeur YANN POILVET

- Direction, réduction, administra-tion, publicité: 7, rue St-Jacques BP 123 22400 Lamballe Tél. 31.20.37 + Renerezh, skridaozerezh, mererezh, bru-derezh: 7, ru Sant Jakez B.P. 123 22400 Lambal Pellg. 31.20.37 ha da heul.

" FACETTES " lien des chercheurs et des curieux B.P. 15 - 95220 HERBLAY

DALC 'HOMP SONJ

Les délais de parution d'Espoir ne nous ont pas permis de rendre hommage en temps opportun, à deux membres illustres de notre Bretagne, partis vers Tir-na-nog, la terre des jeunes. Toutefois dès l'annonce du trépas de Camille LE MERCIER D'ERM, comme dès celui de Roparz HEMON un office des trépassés fut célébré aussitôt, en langue bretonne, à la chapelle de la mission. Il nous faut aujourd'hui saluer publiquement ces deux robustes chênes de la langue et de la poésie. Que l'hommage d'Espoir et de ses lecteurs, que notre souvenir respectueux et fidèle leur parviennent par nos prières et celles de nos frères. A nos amis Camille et Roparz nous disons : "Kenavo ar bed all". Que Dieu leur donne ses joies.

- ESPOIR -

MISSIONNAIRES ET AMIS!

Aidez nous à diffuser notre N° 23 "L'Ere de Jésus qu'on appelle le Christ" Le sous-titre prouve bien l'utilité contemporaine de cette publication puisqu'il ajoute : "pour ceux qui ont entendu parler du Christ; mais qui ne savent pas au juste ce que c'est"

C'est une oeuvre missionnaire! les 5 exemplaires : 10,00 Frs

"La Tradition Catholique" en Occitanie de Mgr Contamin nous annonce la parution prochaine d'un Missel latin-occitan-français -

2, route départementale 47170 MEZIN

L'ENGAGEMENT EVANGELIQUE VECU

Notre époque est bourrée d'idées toutes faites et de conformisme béat. Ainsi certains "progressistes" considèrent-ils le clergé dit "intégriste" comme ayant été uniquement le défenseur de tout ordre fut-il injuste; de même le clergé "intégriste" ne voit chez leurs antagonistes "progressistes" que le goût de la révolte pour la révolte. Comme les gens conditionnés trouvent ce manichéisme satisfaisant, ils n'aiment guère que l'on sorte de ce style de raisonnement. Les journaux ne parlent donc pas d'autre chose. Ce style fait partie du paysage. Je commence par cette description qui servira seulement d'introduction à une lettre de l'Evêque-missionnaire HERRI, agissant en tant que tel. Et pourquoi ce style d'introduction ? tout simplement parce que le seul tort que lui trouveront certains, ce sera tout simplement de sortir du conformisme obtus décrit plus haut. En effet on ne trouvera dans cette lettre ni engagement "intégriste", ni engagement "progressiste". Je crois que l'engagement que l'on peut y discerner va plus loin. Il s'agit d'un engagement évangélique. Breton, chrétien breton, évêque missionnaire breton, le Père HERRI aurait-il pu se contenter de prêcher la "bonne parole" pour le lointain, en fermant les yeux sur les injustices subies par ses frères les plus proches ? A mes yeux, ce silence aurait constitué pour moi le signe non équivoque d'inauthenticité de sa mission. Et bien, il n'en est rien. Ce que vous pourrez lire ci-après n'est pas un engagement politicien, mais le simple cri d'amour d'un homme pour son pays, et surtout la voix d'un pasteur chrétien soucieux d'imiter ses pères qui l'ont fait tel qu'il est. Aux coupeurs de cheveux en quatre qui se tirebouchonneront la cervelle en parlant de "prudence" et surtout "d'opportunité", je citerai St Yves, et j'appellerai à la rescousse St Riwall et St Konwoion. A ceux qui vousiront des exemples

"modernes", je rappellerai l'action courageuse de Yann-Vari Perrot comme celle des vieux recteurs de Bretagne signataires d'un mémoire destiné à s'opposer au discours préfectoral de l'évêque romain Duparc. Ces athlètes du Christ, ces disciples du Roi vainqueur de la mort, savaient allier la force surnaturelle à la douceur évangélique. Chez eux, la charité ne servait pas de masque au mensonge. Les casuistes de tous les bords ne peuvent toujours pas les classer; eux qui étaient aussi "intégristes" dans leur foi chrétienne et l'amour de leur patrie, que "progressistes" dans leur charité vis à vis de quiconque et dans leur respect et rappel de la vraie justice. Aussi le conseil de run meno et moi même avons demandé au Père HERRI de prendre la parole sur un sujet aussi brûlant que celui qui fait l'objet de sa lettre ouverte. Il a agi de façon toute aussi inclassable que ses prédécesseurs. Il l'a fait selon ses dons, sa personnalité, et la grâce qui lui a été donnée, mais aussi à l'image de nos anciens, il l'a fait au nom du même Evangile dont le rayonnement reste celui du soleil invaincu.

Mark DENEZ





LETTRE OUVERTE AUX HYPOCRITES ET A LEURS VICTIMES

Il est bien triste et bien regrettable que ce soit un Evêque-missionnaire qui se sente obligé d'intervenir, à cause de la veulerie des responsables politiques, à cause de l'inaction des responsables religieux, à cause de la désertion concertée de la grande presse mensongère

Est-ce la peur de manquer d'argent ? est-ce la peur de perdre vos places ? est-ce la frousse de vous coltiner avec le césarisme et son hydre administrative ? Quelle hypocrisie que la vôtre!

Lorsque j'ai l'occasion de m'entretenir avec l'un ou l'autre de vous, pourquoi me donnez-vous raison lorsque mon ton devient véhément, et pourquoi restez-vous les bras croisés dans les circonstances où votre simple devoir vous commande de lutter, d'exiger, d'agir!

Pourquoi tant de lâcheté?

Qu'arrive-t'il donc à cette pauvre Bretagne? Il est bien connu le cas de ce pays, vaincu par l'escroquerie française, vaincu par les armes de guerre, vaincu par les armes encore plus redoutables de la propagande du vainqueur! Il est bien connu le sort de cette contrée, qui l'a conduite à signer un traité avec le césar le plus hypocrite du monde! Cela a été dit et redit! Depuis bientôt deux cents ans les fils de Bretagne, quand les guerres de César le meurtrier nous en laisse, n'ont cessé de protester, de refuser, de lutter pour maintenir coûte que coûte l'existence de notre patrie contre le déferlement des forces de césar l'hypocrite.

O, César l'hypocrite, dois-je te citer devant le Tribunal de Dieu ? Qui es-tu donc, avec tes fumeuses raisons d'état, pour te parer de titres libertaires, égalitaires et fraternels pour cacher ta passion du pouvoir, ton insatiable soif du sang des Bretons, pour couvrir la haine que tu conçois à l'égard de toute culture que tu n'as pas promue, de toute langue que tu n'as pas toi-même imposée, de toute liberté que tu n'as pas auparavant rognée? Qui es-tu , césar le menteur, pour être si méprisant du droit des gens, du droit des peuples, du droit international ? Qui es-tu, impudique césar, pour oser réclamer pour toi seul le bénéfice du Droit International, quand tu refuses d'honorer ta signature dans le traité, pourtant imposé par toi-même à la nation souveraine bretonne! O, césar le félon, o, césar le faussaire, o, césar l'escroc.

Qui veux-tu donc circonvenir désormais? Maintenant que tu as saigné une de tes dernières colonies, la Bretagne entre autres, n'es-tu pas en train de jeter un regard de convoitise vers les régions d'Europe pour les asservir insidieusement comme tu t'es employé, avec tenacité à nous asservir nous autres. N'es-tu pas en train de noyauter l'Europe dans sa pureté naissante, comme si le Traité de Rome n'était valable que pour toi seul!

O, amis européens, méfiez vous de cet oiseau de proie au ramage factice. Ne vous laissez pas faire comme nous l'avons fait. Prenez garde à césar : il fabrique son histoire qui est l'histoire de la souffrance; car que donnet'il ? Il accapare tout et ne donne rien. Du jardin de

l'Europe, il a fait un aride parc d'Armorique. Il n'y a rien à espérer là où son administration sévit. Jusqu'à sa prétendue Justice qui devient une incitation au meurtre. Vais-je trop loin, César? Mes frères bretons ne se sont-ils pas vu ignominieusement moqués et traités de lâches récemment dans la Cour de ta Raison d'Etat? La Cour ne les a-t'elle pas opposés à nos frères corses qui, eux, c'est la cour qui parle, ont eu le courage de tuer! Quelle haine, as-tu, césar à l'égard des Bretons pour les inciter ainsi au meurtre ?

Frères bretons ne vous laissez pas avoir ! Ne tuez pas. Même si dans votre lutte vous faites de temps en temps crier les pierres, je vous en supplie, laissez à césar l'apanage du meurtre! Ne tuez personne, même par désespoir. Le monde entier vous envie cette grande vertu: dans votre lutte vous avez respecté la vie. Qui tueriez vous, d'ailleurs, et vous le savez bien, car tous les peuples du monde sont vos frères, tous les peuples d'europe sont votre constant souci fraternel! Chaque personne est votre prochain.

Ne craignez pas d'appeler Dieu à votre rescousse, si vous vous aimez les uns les autres sur cette planète. Mieux que chacun de nous, Dieu est l'opposition même de César. Les évangélistes et les prophètes de Dieu vont plus loin que les termes de cette lettre véhémente : ils ne craignent pas d'appeller des prostitués tous ceux, qui, hélas, se commettent avec César. Rendez à Dieu ce qui est à Dieu; c'est à dire tout ce que vous avez d'aimant en vous. Quand à César, rendez lui sa fausse monnaie, sa félonie, sa sagacité à asservir les peuples de Dieu. Ne lui rendez pas ses meurtres, ne lui rendez pas ce qu'il convoite : votre liberté devant Dieu.

+ HERRI